**Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение**

**«Средняя общеобразовательная школа № 12 с углубленным изучением отдельных предметов»**

|  |  |
| --- | --- |
| ПРИНЯТА на заседании педагогического совета МБОУ «Средняя общеобразовательная  школа № 12 с углублённым изучением  отдельных предметов» протокол от 30 августа 2023 г. № 01 | УТВЕРЖДЕНА приказом директора МБОУ «Средняя общеобразовательная школа № 12 с углублённым изучением отдельных предметов» от 30 августа 2023 года № |

**Рабочая программа воспитания**

**муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения «Средняя общеобразовательная школа № 12 с углублённым изучением отдельных предметов»**

**1 – 4 классы**

**ФГОС ТРЕТЬЕГО ПОКОЛЕНИЯ**

**на 2023-2024 годы**

г. Старый Оскол

2023 год

СОДЕРЖАНИЕ

|  |  |
| --- | --- |
| Пояснительная записка …………………………………………………………………………... | 3 |
| РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ …………………………………………………………………………… | 4 |
| 1.1 Цель и задачи воспитания обучающихся …………………………………………………… | 5 |
| 1.2 Направления воспитания …………………………………………………………………….. | 7 |
| 1.3 Целевые ориентиры результатов воспитания ………………………………………………. | 8 |
| РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ ……………………………………………………………… | 11 |
| 2.1 Уклад МБОУ «СОШ №12 с УИОП» ……………………………………………………….. | 11 |
| 2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности ………………………………. | 17 |
| РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ ……………………………………………………………. | 35 |
| 3.1 Кадровое обеспечение ……………………………………………………………………….. | 35 |
| 3.2 Нормативно-методическое обеспечение ……………………………………………………. | 36 |
| 3.3 Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями …………………………………………………………………………………… | 37 |
| 3.4 Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся …………………………………………………………………………… | 38 |
| 3.5 Анализ воспитательного процесса ………………………………………………………….. | 39 |
| Календарный план воспитательной работы ……………………………………………………. | 40 |

# **Пояснительная записка**

Рабочая программа воспитания для 1-4 классов ФГОС третьего поколения МБОУ «СОШ №12 с УИОП» (далее — Программа) разработана с учётом Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р) и Плана мероприятий по её реализации в 2021 — 2025 годах (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р), Стратегии национальной безопасности Российской Федерации (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400), федеральных государственных образовательных стандартов (далее — ФГОС) начального общего образования (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2021 № 286), основного общего образования (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2021 №287), среднего общего образования (Приказ Минобрнауки России от 17.05.2012 № 413).

Программа основывается на единстве и преемственности образовательного процесса всех уровней общего образования.

Рабочая программа воспитания предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности; разрабатывается и утверждается с участием педагогического совета, совета обучающихся, совета родителей (законных представителей), Управляющего Совета МБОУ «СОШ №12 с УИОП»; реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьёй и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания; предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения, принятым в российском обществе на основе российских базовых конституционных норм и ценностей; историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности обучающихся.

Программа включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

# **РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ**

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники МБОУ «СОШ №12 с УИОП», обучающиеся, их родители (законные представители), представители иных организаций, участвующие в реализации образовательного процесса в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами МБОУ «СОШ №12 с УИОП»». Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей. Содержание воспитания обучающихся в МБОУ «СОШ №12 с УИОП» определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в МБОУ «СОШ №12 с УИОП» планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р). Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

# 

# **1.1 Цель и задачи воспитания обучающихся**

Современный российский национальный воспитательный идеал -высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования **цель воспитания** обучающихся в МБОУ «СОШ №12 с УИОП»: развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

**Задачи воспитания** обучающихся в МБОУ «СОШ №12 с УИОП»:

* усвоение ими знаний норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний);
* формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие);
* приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных и социальных отношений, применения полученных знаний;
* достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС.
* реализовывать воспитательные возможности общешкольных ключевых дел, поддерживать традиции их коллективного планирования, организации, проведения и анализа в школьном сообществе;
* реализовывать потенциал классного руководства в воспитании школьников, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни школы;
* вовлекать школьников в кружки, секции, клубы, студии и иные объединения, работающие по школьным программам внеурочной деятельности, реализовывать их воспитательные возможности;
* использовать в воспитании детей возможности школьного урока, поддерживать использование на уроках интерактивных форм занятий с учащимися;
* инициировать и поддерживать ученическое самоуправление - как на уровне школы, так и на уровне классных сообществ;
* поддерживать деятельность функционирующих на базе школы детских общественных объединений и организаций;
* организовывать профориентационную работу со школьниками;
* организовать работу с семьями школьников, их родителями или законными представителями, направленную на совместное решение проблем личностного развития детей;
* воспитывать чувства ответственности за личную безопасность, ценностного отношения к своему здоровью и жизни; учить предвидеть потенциальные опасности и правильно действовать в случае их наступления, использовать средства индивидуальной и коллективной защиты, по возможности оказывать первую медицинскую помощь;
* вовлекать детей в общественно полезную научно-исследовательскую деятельность по изучению, охране и популяризации историко-культурного и природного наследия родного края средствами краеведения и музейного дела.

*Личностные результаты* освоения обучающимися общеобразовательных программ включают осознание российской гражданской идентичности, сформированность ценностей самостоятельности и инициативы, готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению, наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности, сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Воспитательная деятельность в МБОУ «СОШ №12 с УИОП» планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системно-деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

# 

# **1.2 Направления воспитания**

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности МБОУ «СОШ №12 с УИОП» по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС:

* **гражданское воспитание**— формирование российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры;
* **патриотическое воспитание**— воспитание любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности;
* **духовно-нравственное воспитание**—воспитание на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков;
* **эстетическое воспитание**— формирование эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;
* **физическое воспитание**, **формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия**— развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях;
* **трудовое воспитание** —воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентация на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности;
* **экологическое воспитание** —формирование экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды;
* **ценности научного познания**— воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

# **1.3 Целевые ориентиры результатов воспитания**

Требования к личностным результатам освоения обучающимися образовательных программ начального общего образования установлены в соответствующих ФГОС.

На основании этих требований в данном разделе представлены целевые ориентиры результатов в воспитании, развитии личности обучающихся, на достижение которых должна быть направлена деятельность педагогического коллектива для выполнения требований ФГОС.

Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

Целевые ориентиры результатов воспитания сформулированы на уровнях начального общего образования по направлениям воспитания в соответствии с ФГОС.

**Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне начального общего образования.**

|  |
| --- |
| **Целевые ориентиры** |
| **Гражданско-патриотическое воспитание** |
| Знающий и любящий свою малую родину, свой край, имеющий представление о Родине — России, её территории, расположении.  Сознающий принадлежность к своему народу и к общности граждан России, проявляющий уважение к своему и другим народам.  Понимающий свою сопричастность к прошлому, настоящему и будущему родного края, своей Родины — России, Российского государства.  Понимающий значение гражданских символов (государственная символика России, своего региона), праздников, мест почитания героев и защитников Отечества, проявляющий к ним уважение.  Имеющий первоначальные представления о правах и ответственности человека в обществе, гражданских правах и обязанностях.  Принимающий участие в жизни класса, общеобразовательной организации, в доступной по возрасту социально значимой деятельности. |
| **Духовно-нравственное воспитание** |
| Уважающий духовно-нравственную культуру своей семьи, своего народа, семейные ценности с учётом национальной, религиозной принадлежности.  Сознающий ценность каждой человеческой жизни, признающий индивидуальность и достоинство каждого человека.  Доброжелательный, проявляющий сопереживание, готовность оказывать помощь, выражающий неприятие поведения, причиняющего физический и моральный вред другим людям, уважающий старших.  Умеющий оценивать поступки с позиции их соответствия нравственным нормам, осознающий ответственность за свои поступки.  Владеющий представлениями о многообразии языкового и культурного пространства России, имеющий первоначальные навыки общения с людьми разных народов, вероисповеданий.  Сознающий нравственную и эстетическую ценность литературы, родного языка, русского языка, проявляющий интерес к чтению. |
| **Эстетическое воспитание** |
| Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, искусстве, творчестве людей.  Проявляющий интерес и уважение к отечественной и мировой художественной культуре.  Проявляющий стремление к самовыражению в разных видах художественной деятельности, искусстве. |
| **Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия** |
| Бережно относящийся к физическому здоровью, соблюдающий основные правила здорового и безопасного для себя и других людей образа жизни, в том числе в информационной среде.  Владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, безопасного поведения в быту, природе, обществе.  Ориентированный на физическое развитие с учётом возможностей здоровья, занятия физкультурой и спортом.  Сознающий и принимающий свою половую принадлежность, соответствующие ей психофизические и поведенческие особенности с учётом возраста. |
| **Трудовоевоспитание** |
| Сознающий ценность труда в жизни человека, семьи, общества.  Проявляющий уважение к труду, людям труда, бережное отношение к результатам труда, ответственное потребление.  Проявляющий интерес к разным профессиям.  Участвующий в различных видах доступного по возрасту труда, трудовой деятельности. |
| **Экологическоевоспитание** |
| Понимающий ценность природы, зависимость жизни людей от природы, влияние людей на природу, окружающую среду.  Проявляющий любовь и бережное отношение к природе, неприятие действий, приносящих вред природе, особенно живым существам.  Выражающий готовность в своей деятельности придерживаться экологических норм. |
| **Ценности научного познания** |
| Выражающий познавательные интересы, активность, любознательность и самостоятельность в познании, интерес и уважение к научным знаниям, науке.  Обладающий первоначальными представлениями о природных и социальных объектах, многообразии объектов и явлений природы, связи живой и неживой природы, о науке, научном знании.  Имеющий первоначальные навыки наблюдений, систематизации и осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях знания. |

# **РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ**

# **2.1 Уклад МБОУ «СОШ №12 с УИОП»**

*Территориальные особенности.* МБОУ«СОШ №12 с УИОП» находится в юго-западной части города на территории микрорайона Лебединец. В микрорайоне расположились детские сады, библиотека, парк «Комсомольский». В шаговой доступности находиться МАУК   «Центр народных промыслов», клуб «Поиск», недавно открытый памп-трек продуктовые магазины, аптеки.

Рассмотрев социальный статус населения микрорайона, можно сделать вывод о его неоднородности: большинство населения – люди преклонного возраста. Большинство родителей обучающихся из числа рабочих и служащих (79%), доля предпринимателей и безработных составляет соответственно 13% и 8%. В микрорайоне в основном проживают благополучные полные семьи. В социальном заказе родители ставят на первое место план обеспечение социальной адаптации, развитие индивидуальных способностей, профессиональное самоопределение.

В школу без ограничений принимаются дети, проживающие на территории, за которым школа закреплена Учредителем. Дети, проживающие вне микрорайона школы, принимаются при наличии свободных мест.

Транспортные подъезды к МБОУ«СОШ № 12 с УИОП» удобны и доступны для безопасного перемещения учащихся, живущих в других микрорайонах города.

Образовательная деятельность осуществляется в условиях реализации личностно-компетентностного подхода, обеспечивающего вариативность содержания, методов, форм, приёмов обучения и воспитания, а также образовательной среды в целом. Основу вариативности в МБОУ«СОШ №12 с УИОП» составляют ориентация на удовлетворение различных образовательных потребностей обучающихся и родителей, учёт их интересов через организацию дополнительного образования и оказание индивидуальной педагогической и психологической помощи детям.

*История МБОУ «СОШ №12 с УИОП», выдающиеся события, деятели в её истории.*

Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение "Средняя общеобразовательная школа №12 с углубленным изучением отдельных предметов

Школа открыта 1 сентября 1974 года. В течение всего периода своего существования находится в непрерывном режиме развития.

1986 г – введение «педагогики сотрудничества» доктора педагогических наук, академика Российской академии образования, профессора ЛГПИ им. А.И.Герцена, лауреата премии имени Антона Макаренко И.П. Иванова.

1992 г - создание классов с углубленным изучением отдельных предметов.

1993 г – введение изучения английского языка в начальной школе.

1994 г - получение статуса муниципальной средней общеобразовательной школы с углубленным изучением отдельных предметов.

1996 г – включение в эксперимент по апробированию новых технологий в преподавании русского языка и литературы по авторским программам ученых Воронежского государственного педагогического университета - кандидата филологических наук Ю.А. Поташкиной и доктора филологических наук Б.С. Дыхановой.

1996 г – создание классов с углубленным изучением русского и иностранного языков, общественных дисциплин.

2000 г – включение системы развивающего обучения Л.В. Занкова в начальной школе.

2002г. – открытие школьного музея «Боевой Славы».

2004 -2006 гг. – включение в опытно-экспериментальную работу  СОГИУУ (экспериментальная площадка) по проблеме «Комплексное использование технологии учебных циклов доктора педагогических наук Г.Г. Левитаса».

2007 г – включение в опытно-экспериментальную работу «Технология создания педагогической системы школы, содействующей  здоровью учащихся» (руководитель - доктор педагогических наук, профессор кафедры теоретических основ физического воспитания БелГУ  Ирхин В.Н.).

2010 г – работа по программе «Начальная школа XXI века» (автор Н.Ф. Виноградова).

2011 г – включение в опытно-экспериментальную работу «Стратегическое планирование воспитательного процесса: современные идеи и технологии» (руководитель - доктор педагогических наук,  профессор, заведующий кафедрой теории воспитания Псковского ИПКРО Степанов Е.Н.)

2011 г -  включение в опытно-экспериментальную работу по теме «Формирование комплексной системы профилактики стоматологических заболеваний в условиях здоровьесозидающей деятельности образовательного учреждения» (руководитель – к.м.н., заведующий отделением №1 ГОУ СПО «Старооскольский медицинский колледж» Тамшинская Е.И.).

2013 г – победители конкурса профессионального мастерства «Вожатый – профессия-птица».

2013 г – призеры конкурса профессионального мастерства «Наша надежда».

2013 г – 2015 г – победители Всероссийской олимпиады школьников по английскому языку.

2015 г школа - призер регионального этапа конкурса на лучшую организацию спортивно-массовой и физкультурно-оздоровительной работы.

2017 г – школа - победитель муниципального конкурса «Школа – территория здоровья».

2017 г – школа - призер регионального конкурса – «Школа – территория здоровья».

2017 г – школа – победитель муниципального рейтингования в номинации «Здоровое поколение».

2019 г – опорная   общеобразовательная школа по осуществлению методического сопровождения педагогических работников общеобразовательных организаций Старооскольского городского округа по подготовке учащихся к государственной итоговой аттестации по иностранному языку по образовательным программам основного и среднего общего образования.

2019 г – школа – абсолютный победитель муниципального смотра-конкурса методических служб.

2019 г – школа – призер муниципального этапа  конкурса «Школа года - 2019»

2022 г – открытие детского завода (робототехника)

2023 г – победители конкурса профессионального мастерства «Вожатый – профессия-птица».

2023 г – открытие детского технопарка «Кванториум»

В соответствии с лицензией на ведение образовательной деятельности муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение «Средняя общеобразовательная школа №12 с углубленным изучением отдельных предметов» Старооскольского городского округа осуществляет образовательную деятельность по образовательным программам:

-   начальное общее образование;

-   основное общее образование;

-  среднее общее образование;

-  дополнительное образование

МБОУ «СОШ №12 с УИОП» сегодня – это 31 класс, где обучается 897 учащихся. В школе работает 55 учителей

Среди учителей:

2 - победителя Приоритетного национального проекта «Образование»

9 - нагрудный знак «Почётный работник общего образования» ;

41 – имеют высшую квалификационную категорию

В МБОУ «СОШ №12 с УИОП»» созданы достаточные и необходимые условия для доступности качественного образования, обеспечивающие возможность успешного обучения и развития учащихся в соответствии с возрастными особенностями, индивидуальными склонностями и предпочтениями.

*«Миссия» МБОУ «СОШ №12 с УИОП» в самосознании её педагогического коллектива.*

Миссия заключается в том, чтобы обеспечить качественное образование, воспитание и просвещение каждого обучающегося, объединить детей и взрослых, разные поколения, разные социальные группы для обретения смысла жизни через познание, созидание, нравственные ценности для творческого построения будущего.

Педагогический коллектив находится в постоянном поиске новых методов обучения и воспитания, в процессе самосовершенствовании. В МБОУ «СОШ №12 с УИОП» созданы условия для повышения квалификации и профессиональной компетенции педагогов.

*Наиболее значимые события, мероприятия в* МБОУ «СОШ №12 с УИОП»*, составляющие основу воспитательной системы.*

Основными воспитательными мероприятиями в МБОУ«СОШ №12 с УИОП» являются следующие:

* Акции, посвящённые значимым датам страны.
* Общешкольные праздники: Праздник Дня города, линейка, посвященная Дню знаний и Последнему звонку, «ДеньУчителя», новогодний бал, мероприятия посвященные Празднику Матери, защитникам Отечества, 8 Марта, смотры строя и песни, мероприятия ко Дню Победы, ко Дню защиты детей, спортивные праздники, акция «Зарядка с чемпионом», линейка, посвященная государственному флагу РФ.
* Ритуал посвящения в первоклассники
* Праздник «Прощание с начальной школой»
* Мероприятия с использованием интерактивных локаций и тематических активностей: «Неделя толерантности», «Неделя профориентации», «Неделя позитива», «Неделя российской науки», «Декада «Мы – за ЗОЖ!»», «Марафон добрых дел»

Школа участвует в следующих значимых проектах и программах, включённых в систему воспитательной деятельности:

* Федеральный профориентационный проект «Орлята России».
* Муниципальный проект «Вахта памяти
* Феде6ральный проект «Цифровое ГТО»
* Олимпиады и конкурсы на Всероссийской площадке «Учи.ру»

Проведение общешкольных мероприятий в формате интерактивных локаций, когда учащиеся в свободном режиме самостоятельно либо с помощью педагога, выполняют содержательные игровые задания, предполагающие актуализацию имеющегося социально-значимого опыта либо знакомство с имеющейся здесь же стендовой информацией.

Прекрасно дополняют данный формат различные тематические активности. Опыт школы показал, что ненавязчивость, возможность свободного выбора, отсутствие авторитарности и обязательности, красочность, современный дизайн делают интерактивные локации привлекательными и востребованными среди учащихся, позволяют охватить большое количество учащихся.

*Основными традициями воспитания в* МБОУ «СОШ №12 с УИОП»  *являются:*

* *Ключевые общешкольные дела*, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов;
* *коллективная разработка*, коллективное планирование, коллективное проведение и коллективный анализ их результатов;
* *ступени социального роста обучающихся* (от пассивного наблюдателя до участника, от участника до организатора, от организатора до лидера того или иного дела);
* *педагоги школы ориентированы на формирование коллективов* в рамках школьных классов, кружков, студий, секций и иных детских объединений;
* *поощряется конструктивное межличностное*, межклассное и межвозврастное взаимодействие обучающихся, а также их социальная активность, в проведении общешкольных дел отсутствует соревновательность между классами;
* *ориентация на формирование*, создание и активизацию ученического самоуправления, как на уровне класса, так и на уровне школы, на создание детских общественных формирований, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;
* *формирование корпуса классных руководителей*, реализующего по отношению к обучающимся защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в том числе и в разрешении конфликтов) функции и т.д.
* *выстраивание системы* воспитательных мероприятий на основе общешкольных дел, равноправными участниками которых на всех этапах реализации являются сами обучающиеся;
* *создание ситуаций* для проявления активной гражданской позиции обучающихся через развитие ученического самоуправления, волонтерского движения, включение в деятельность РДДМ;
* *реализация процессов* воспитания и социализации обучающихся с использованием ресурсов социально-педагогического партнёрства.

*Социальные партнёры МБОУ «СОШ №12 с УИОП», их роль, возможности в развитии, совершенствовании условий воспитания, воспитательной деятельности.*

Социальное окружение школы – это учреждения культуры, активного отдыха и спорта, здравоохранения, правовых структур. Деятельность данных учреждений нацелена на формирование законопослушного, активного, здорового гражданина страны. Географическая близость и созвучность целей деятельности позволяет МБОУ «СОШ №12 с УИОП» выстраивать партнерские отношения с данными учреждениями через организацию тематических встреч, занятий, экскурсий, что повышает эффективность организуемой в школе воспитательной работы.

МБОУ «СОШ №12 с УИОП» на договорной основе тесно сотрудничает с социальными партнерами: МБУДО «Центр дополнительного образования «Одаренность», МБУДО «ЦДО«Перспектива», Старооскольский краеведческий музей, МБУ ДПО «СОИРО», МБУ ДО «ЦЭБО», ОДН УМВД России по г. Старый Оскол, ОГБУЗ «Старооскольский центр специализированной медицинской помощи психиатрии и психиатрии-наркологии». В рамках реализации профориентационной работы МБОУ«СОШ №12 с УИОП» постоянно взаимодействует с СТИНИТУ МИСиС, СОФ НИУБелГУ, ГРТ, ВЭПИ, ОГАПОУ «Педагогический колледж», ОГАПОУ«Политехнический колледж», ЦТТиПО, ОГАПОУ«Медицинский колледж», ОГАПОУ«Агротехнологический техникум», «Техникум технологии и дизайна», ОГАПОУ «СИТТ».

Высокая социальная активность учащихся способствует развитию ученического самоуправления, позволяет привлекать учащихся к организации и проведению различных мероприятий, что повышает качество и уровень их проведения. Показателем высокой социальной активности учащихся является деятельность первичного отделения Российского движения детей и молодежи «Движение Первых»

*Проблемные зоны, дефициты по достижению эффективных результатов в воспитательной деятельности.*

− Несогласованность действий различных субъектов образовательного процесса при осуществлении работы с неуспевающими обучающимися и как следствие – работа в режиме «скорой помощи», невозможность планирования качественной профилактической и коррекционной работы.

− Проблемы применения современных методик и технологий воспитания в деятельности классных руководителей, преобладания мероприятий, а не деятельностного подхода.

Для решения обозначенных проблем реализованы следующие мероприятия:

− разработана программа обучения классных руководителей эффективным технологиям, методам и приёмам работы с обучающимися, родителями (законными представителями).

− разработан алгоритм действий администрации, педагогов предметников, классных руководителей, специалистов СПС по профилактике неуспеваемости обучающихся, работе с неуспевающими учащимися.

*Процесс воспитания в МБОУ «СОШ №12 с УИОП» основывается на следующих принципах взаимодействия педагогов и школьников:*

– принцип уважения к личности ребенка, веры в способности и возможности любого ребенка к совершенствованию;

– принцип доверия обучающимся при принятии решений, реализации дел, отнесенных к их зоне ответственности;

– принцип гуманизации межличностных отношений, недопустимости любых форм и видов травли, насилия, проявления жестокости; – принцип взаимоуважения и сотрудничества взрослых и детей;

– принцип соблюдения прав и защиты интересов обучающихся; – принцип учета интересов, запросов и мнения обучающихся, родителей при принятии управленческих решений.

**2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности**

**Урочная деятельность**

Реализация школьными педагогами воспитательного потенциала урочной деятельности предполагает следующее*:*

* максимальное использование воспитательных возможностей содержания учебных предметов для формирования у обучающихся российских традиционных духовно-нравственных и социокультурных ценностей, российского исторического сознания на основе исторического просвещения; подбор соответствующего содержания уроков, заданий, вспомогательных материалов, проблемных ситуаций для обсуждений;
* включение учителями в рабочие программы по учебным предметам целевых ориентиров результатов воспитания, их учёт в определении воспитательных задач уроков, занятий;
* выбор методов, методик, технологий, оказывающих воспитательное воздействие на личность в соответствии с воспитательным идеалом, целью и задачами воспитания, целевыми ориентирами результатов воспитания; реализацию приоритета воспитания в учебной деятельности;
* привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках предметов, явлений и событий, инициирование обсуждений, высказываний своего мнения, выработки своего личностного отношения к изучаемым событиям, явлениям, лицам;
* применение интерактивных форм учебной работы — интеллектуальных, стимулирующих познавательную мотивацию, игровых методик, дискуссий, дающих возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы, которая учит строить отношения и действовать в команде, способствует развитию критического мышления;
* побуждение обучающихся соблюдать нормы поведения, правила общения со сверстниками и педагогами, соответствующие укладу школы, установление и поддержку доброжелательной атмосферы;
* организацию шефства мотивированных и эрудированных обучающихся над неуспевающими одноклассниками, в том числе с особыми образовательными потребностями, дающего обучающимся социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
* инициирование и поддержку исследовательской деятельности обучающихся, планирование и выполнение индивидуальных и групповых проектов воспитательной направленности.

**Внеурочная деятельность**

* 1. План внеурочной деятельности МБОУ «Средняя общеобразовательная школа №12 с углубленным изучением отдельных предметов» обеспечивает введение в действие и реализацию требований Федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования:
* Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 31 мая 2021 г. № 286 “Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования” (с изменениями от 18.06.2022 Приказ Министерства просвещения Российской Федерации № 569);

Основные образовательные программы начального общего образования реализуются образовательной организацией через организацию урочной и внеурочной деятельности с соблюдением требований государственных санитарно-эпидемиологических правил и нормативов (Санитарные правила СП 2.4.3648-20 «Санитарно- эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи», утвержденные постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.09.2020 № 28 (далее – СП 2.4.3648-20), Санитарные правила и нормы СанПин 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания», утвержденные постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.01.2021 № 2 (далее – СанПин 1.2.3685-21).

Под внеурочной деятельностью при реализации ФГОС понимается образовательная деятельность, осуществляемая в формах, отличных от урочной, и направленная на достижение планируемых результатов освоения основных образовательных программ начального общего, основного общего, среднего общего образования.

* 1. При разработке плана использовались следующие документы:
* Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ (с изменениями и дополнениями от 14.07.2022);
* Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 31 мая 2021 г. № 286 “Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта начального общего образования” (с изменениями от 18.06.2022 Приказ Министерства просвещения Российской Федерации № 569);
* Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 22.03.2021

№ 115 "Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам - образовательным программам начального общего, основного общего и среднего общего образования";

* Письмо Министерства просвещения Российской Федерации от 17.12.2021 № 03-2161 «О направлении методических рекомендаций»;
* Письмо Министерства просвещения Российской Федерации от 05.07.2022 № ТВ-1290/03 «О направлении методических рекомендаций» (вместе с

«Информационно-методическим письмом об организации внеурочной деятельности в рамках реализации обновленных федеральных государственных образовательных стандартов начального общего и основного общего образования»);

* Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 16.11.2022 № 992 "Об утверждении федеральной образовательной программы начального общего образования";
* Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.09.2020 № 28 "Об утверждении санитарных правил СП 2.4. 3648-

20 "Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи" (СП 2.4.3648-20);

* Информационно-методическое письмо Министерства просвещения Российской Федерации «Об организации внеурочной деятельности в рамках реализации обновленных федеральных государственных образовательных стандартов начального общего и основного общего образования» от 05.07.2022 № ТВ-1290/03;
* Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.01.2021 № 2 "Об утверждении санитарных правил и норм СанПиН 1.2.3685-21 "Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания" (СанПиН 1.2.3685-21);
* Инструктивно-методическое письмо «Реализация ФГОС начального общего образования» в общеобразовательных организациях Белгородской области в 2023-2024 учебном году» (ОГАОУ ДПО «БелИРО»);
* Устав МБОУ «Средняя общеобразовательная школа №12 с углубленным изучением отдельных предметов».

При выборе направлений и отборе содержания обучения МБОУ «Средняя общеобразовательная школа №12 с углубленным изучением отдельных предметов» учитывает:

* + - учет познавательных потребностей обучающихся и социального заказа родителей;
    - учет кадрового потенциала образовательного учреждения;
    - поэтапность развития нововведений;
    - построение образовательного процесса в соответствии с санитарно- гигиеническими нормами;
    - соблюдение преемственности и перспективности обучения.
  1. Специфика внеурочной деятельности заключается в том, что в условиях общеобразовательного учреждения ребёнок получает возможность подключиться к занятиям по интересам, познать новый способ существования – безотметочный, при этом обеспечивающий достижение успеха благодаря его способностям независимо от успеваемости по обязательным учебным дисциплинам.
  2. Внеурочная деятельность опирается на содержание основного образования, интегрирует с ним, что позволяет сблизить процессы воспитания, обучения и развития, решая тем самым одну из наиболее сложных проблем современной педагогики. В процессе совместной творческой деятельности учителя и обучающегося происходит становление личности ребенка.
  3. Внеурочная деятельность решает следующие задачи:
* поддержка учебной деятельности обучающихся в достижении планируемых результатов освоения программ начального общего образования, основного общего образования, среднего общего образования;
* совершенствование навыков общения со сверстниками и коммуникативных умений в разновозрастной школьной среде;
* формирование навыков организации своей жизнедеятельности с учетом правил безопасного образа жизни;
* повышение общей культуры обучающихся, углубление их интереса к познавательной и проектно-исследовательской деятельности с учетом возрастных и индивидуальных особенностей участников;
* развитие навыков совместной деятельности со сверстниками, становление качеств, обеспечивающих успешность участия в коллективном труде: умение договариваться, подчиняться, руководить, проявлять инициативу, ответственность; становление умений командной работы;
* поддержка детских объединений, формирование умений ученического самоуправления;
* формирование культуры поведения в информационной среде.
  1. Внеурочная деятельность реализуется через работу классных руководителей, воспитателей ГПД, педагогов дополнительного образования. При выборе направлений и отборе содержания обучения учитываются:
* особенности МБОУ «Средняя общеобразовательная школа №12 с углубленным изучением отдельных предметов»;
* (условия функционирования, тип школы, особенности контингента, кадровый состав);
* результаты диагностики успеваемости и уровня развития обучающихся, проблемы и трудности их учебной деятельности;
* возможность обеспечить условия для организации разнообразных внеурочных занятий и их содержательная связь с урочной деятельностью;
* особенности информационно-образовательной среды МБОУ «Средняя общеобразовательная школа №12 с углубленным изучением отдельных предметов», национальные и культурные особенности региона.
  1. Направления внеурочной деятельности:

- Спортивно-оздоровительная деятельность;

- Проектно-исследовательская деятельность;

- Коммуникативная деятельность;

- Художественно-эстетическая и творческая деятельность в рамках реализации программы развития социальной активности обучающихся начальных классов «Орлята России»);

- Информационная культура;

- Интеллектуальные марафоны;

- «Учение с увлечением!»;

- Информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности «Разговоры о важном».

С целью реализации принципа формирования единого образовательного пространства на уровне начального общего образования часы внеурочной деятельности использованы через реализацию плана внеурочной деятельности с преобладанием педагогической поддержки обучающихся и работы по обеспечению их благополучия в пространстве школы.

Программы внеурочной деятельности разрабатываются в 1 классе на 33 учебные недели, во 2 – 3 классах – на 34 учебные недели.

* 1. **Годовой план внеурочной деятельности**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п\п | Направления | Количество часов в год | | | |
| 1классы | 2 классы | 3 классы | 4 классы |
| 1. | Информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности | 33 часа | 34 часа | 34 часа | 34 часа |
| 2. | Художественно-эстетическая и творческая деятельность | 33 часа | 68 часов | 68 часов | 68 часов |
| 3. | Информационная культура | 33 часа | 34 часа | 34 часа | 34 часа |
| 4. | «Учение с увлечением!» |  | 102 часа | 102 часа | 102 часа |
|  | Итого за год | 99 часов | 238 часов | 238 часов | 238 часов |

* 1. **Недельный план внеурочной деятельности**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п\п | Направления | Количество часов в неделю | | | |
| 1классы | 2 классы | 3 классы | 4 классы |
| 1. | Информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности | 1 ч | 1 ч | 1 ч | 1 ч |
| 2. | Художественно-эстетическая и творческая деятельность | 1 ч | 2 ч | 2 ч | 2 ч |
| 3. | Информационная культура | 1 ч | 1 ч | 1 ч | 1 ч |
| 4. | «Учение с увлечением!» |  | 3 ч | 3 ч | 3 ч |
|  | Итого за неделю | 3 ч | 7 ч | 7 ч | 7 ч |

Занятия групп проводятся:

- на базе МБОУ «Средняя общеобразовательная школа № 12 с углубленным изучением отдельных предметов» кабинетах №101, 102, 103, 104, 105, 106, 107, 108, 201, 202, 203, 304, игровая комната, малый спортивный зал, библиотека, актовый зал, кабинет психолога и логопеда.

Таким образом, план внеурочной деятельности на 2023-2024 учебный год создаёт условия для повышения качества образования, обеспечивает развитие личности обучающихся.

**Предлагаемые программы учебных курсов для обучающихся 1-4 -х классов (ФГОС НОО)**

|  |  |
| --- | --- |
| Направление внеурочной деятельности | Название программы |
| Информационно-просветительские занятия патриотической, нравственной и экологической направленности | «Разговоры о важном» |
| Художественно-эстетическая и творческая деятельность | Программа развития социальной активности обучающихся начальных классов «Орлята России» |
| Информационная культура | «Основы логики и алгоритмики» |
| «Учение с увлечением!» | «Читай» Считай! Думай!» |

**Школьный музей**

Модуль «Школьный музей» предполагает создание в школе системы этнокультурного воспитания, главной ценностью которого является воспитание нравственно, гармонично развитой, культурной личности, гражданина и патриота.

Программа реализуется через духовно-нравственное и патриотическое воспитание, направленное на формирование общечеловеческих ценностей, а также на возрождение исторической памяти и преемственности.

В МБОУ «СОШ №12 с УИОП»действует паспортизированный музей Боевой славы.

История музея Боевой славы в школе №12 началась в 1979 году. В нашу школу пришёл Эдуард Иванович Григорьев, который возглавлял общегородской клуб «Поиск». Именно он предложил ребятам шествовать над братской могилой №4, что у Атаманского леса. Тогда там стоял небольшой памятник с несколькими фамилиями захороненных воинов. Так в школе возникла скромно названная группа «Поиск», филиал городского клуба. За организацию работы взялась учитель истории Зубова Антонина Ивановна. Постепенно собирался материал по экспозициям музея. Множество фотографий и писем прислали в музей ветераны Великой Отечественной войны из различных уголков нашей страны. Собран огромный материал о 116-й танковой бригаде. Материал музея используется ребятами в научно-практических конференциях, на «Уроках мужества», «Вахтах памяти».

В процессе создания музея велась широкая работа по сбору материалов по различным направлениям. Был организован ряд экспедиций по селам Староосколья, слободам - Казацкой, Стрелецкой, Ямской. Началось накопление материала по истории Великой Отечественной войны. Были собраны интересные и уникальные экспонаты, которые стали основой экспозиции: фотографии, солдатские письма, похоронки, предметы войны.

Формированию ценностного отношения учащихся к общественным ценностям, усвоению ими социально значимых знаний, приобретению опыта поведения в соответствии с этими ценностями в школе во многом способствуют материалы школьного музея.

Реализация модуля «Школьный музей» возможна на разных уровнях взаимодействия.

*Внешкольный уровень:*

- виртуальные экскурсии (возможность размещения экспозиции школьного музея на площадке Музея Победы; **онлайн** – экскурсии).

- конкурсы (участие в конкурсах различных уровней)

- организация и проведение праздников и фестивалей.,

*Школьный уровень:*

*-* организация и проведение общешкольных мероприятий, посвященных Памятным датам в истории школы, города;

- Уроки Мужества.

*Классный уровень:*

- музейные уроки;

- школьный урок (подготовка и проведение междисциплинарных, интегрированных уроков, уроков);

- классные часы (подготовка и проведение классных часов на базе музея, либо с использование материалов музея)

*Индивидуальный уровень:*

-научно - исследовательская деятельность по изучению, охране и популяризации историко-культурного и природного наследия родного края средствами краеведения и музейного дела.

Школьный музей создает условия для применения активных форм обучения, реализации деятельного подхода к усвоению новых знаний. Учащиеся из пассивных объектов обучения превращаются в настоящих коллег учителя в процессе познания, что служит дополнительной мотивацией к учебе. Активность, самостоятельность в учебной и воспитательной работе – такие качества формируются у школьников в процессе обучения при использовании методов музейной педагогики. Особенность школьного музея заключается в том, что образовательно-воспитательная функция практически реализуется на всех направлениях его деятельности, так как учащиеся сами собирают, изучают, экспонируют и пропагандируют музейные материалы, постоянно знакомятся с ними в процессе внеурочных и учебных занятий.

В работе музея используются разнообразные формы и методы, соответствующие современным требованиям и условиям, интересам, возможностям, особенностям учащихся. Это позволяет каждому ученику выбрать себе деятельность по душе.

**Классное руководство**

Реализация воспитательного потенциала классного руководства как особого вида педагогической деятельности, направленной, в первую очередь, на решение задач воспитания и социализации обучающихся, предусматривает:

* планирование и проведение классных часов целевой воспитательной тематической направленности;

- создание благоприятных психолого-педагогических условий в классе путем гуманизации межличностных отношений, формирования навыков общения обучающихся, детско-взрослого общения, основанного на принципах взаимного уважения и взаимопомощи, ответственности, коллективизма и социальной солидарности, недопустимости любых форм и видов травли, насилия, проявления жестокости;

* инициирование и поддержку классными руководителями участия классов в общешкольных делах, мероприятиях, оказание необходимой помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе;
* организацию интересных и полезных для личностного развития обучающихся совместных дел, позволяющих вовлекать в них обучающихся с разными потребностями, способностями, давать возможности для самореализации, устанавливать и укреплять доверительные отношения, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения;

- формирование внутренней позиции личности обучающегося по отношению к негативным явлениям окружающей социальной действительности, в частности, по отношению к кибербуллингу, деструктивным сетевым сообществам, употреблению различных веществ, способных нанести вред здоровью человека; культу насилия, жестокости и агрессии; обесцениванию жизни человека и др.;

- формирование у обучающихся активной гражданской позиции, чувства ответственности за свою страну, причастности к историко-культурной общности российского народа и судьбе России, включая неприятие попыток пересмотра исторических фактов, в частности, событий и итогов второй мировой войны;

- формирование способности обучающихся реализовать свой потенциал в условиях современного общества за счет активной жизненной и социальной позиции, использования возможностей волонтерского движения, детских общественных движений, творческих и научных сообществ.

- сплочение коллектива класса через игры и тренинги на командообразование, внеучебные и внешкольные мероприятия, походы, экскурсии, празднования дней рождения обучающихся, классные вечера;

* выработку совместно с обучающимися правил поведения класса, участие в выработке таких правил поведения в школе;
* изучение особенностей личностного развития обучающихся путём наблюдения за их поведением, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, беседах по нравственным проблемам;
* доверительное общение и поддержку обучающихся в решении проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или педагогами, успеваемость и т. д.), совместный поиск решений проблем, коррекцию поведения обучающихся через частные беседы индивидуально и вместе с их родителями, с другими обучающимися класса;
* индивидуальную работу с обучающимися класса по ведению личных портфолио, в которых они фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения;
* регулярные консультации с учителями-предметниками, направленные на формирование единства требований по вопросам воспитания и обучения, предупреждение и/или разрешение конфликтов между учителями и обучающимися;
* проведение мини-педсоветов для решения конкретных проблем класса, интеграции воспитательных влияний педагогов на обучающихся, привлечение учителей-предметников к участию в классных делах, дающих им возможность лучше узнавать и понимать обучающихся, общаясь и наблюдая их во внеучебной обстановке, участвовать в родительских собраниях класса;
* организацию и проведение регулярных родительских собраний, информирование родителей об успехах и проблемах обучающихся, их положении в классе, жизни класса в целом, помощь родителям и иным членам семьи в отношениях с учителями, администрацией;
* создание и организацию работы родительского комитета класса, участвующего в решении вопросов воспитания и обучения в классе, школе;
* привлечение родителей (законных представителей), членов семей обучающихся к организации и проведению воспитательных дел, мероприятий в классе и школе;
* проведение в классе праздников, конкурсов, соревнований и т. п.

**Основные школьные дела**

Реализация воспитательного потенциала основных школьных дел предусматривает:

− Общешкольные многодневные тематические мероприятия, направленные на формирование личностных результатов обучающихся: Неделя толерантности, Марафон добрых дел, Неделя профориентации, Декада «Мы за ЗОЖ!», «День учителя», «День матери»;

− Ежегодные мероприятия, связанные с общероссийскими, региональными, муниципальными праздниками, памятными датами, в которых участвуют все классы: мероприятия в рамках календаря знаменательных дат;

− участие во всероссийских акциях, проектах, посвящённых значимым событиям в России, мире: проект «Огневые рубежи», акции «Блокадный хлеб», «Диктант Победы», «Свеча памяти», «Час Земли», «Сад памяти» и др.);

− торжественные мероприятия, связанные с завершением образования, переходом на следующий уровень образования: Последний звонок, церемония вручения аттестатов, праздник «Прощание с начальной школой»;

− мероприятия, символизирующие приобретение новых социальных статусов в общеобразовательной организации, обществе: ритуалы посвящения в первоклассники,;

− церемонии награждения (по итогам учебного периода, года) обучающихся и педагогов за участие в жизни общеобразовательной организации, достижения в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, вклад в развитие общеобразовательной организации, праздник «За честь школы», чествование победителей и призёров муниципального и регионального этапа Всероссийской олимпиады школьников;

− федеральные, региональные и муниципальные проекты, направленные на достижение целевых ориентиров воспитания: проекты «Орлята России», «Ответственное родительство»;

− социальные проекты в общеобразовательной организации, совместно разрабатываемые и реализуемые обучающимися и педагогами, в том числе с участием социальных партнёров: «Школа юного медиатора», «Россия – моя история» и др.

− мероприятия благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и других направленностей: тематические викторины, квесты, квизы, флешмобы; акции по благоустройству и оформлению школьной территории, фестиваль «Этих дней не смолкнет слава!», фестиваль талантов, выставки рисунков и фотографий, оформление тематических экспозиций и др.

− участие во Всероссийских онлайн-уроках Института изучения детства, семьи и воспитания Российской академии образования;

− через формирование творческих групп как на уровне класса, так и на уровне школы вовлечение по возможности каждого обучающегося в школьные дела в разных ролях (сценаристов, постановщиков, исполнителей, корреспондентов, ведущих, оформителей, музыкальных редакторов, ответственных за костюмы и оборудование, за приглашение и встречу гостей и т. д.), помощь обучающимся в освоении навыков подготовки, проведения, анализа общешкольных дел;

− наблюдение за поведением обучающихся в ситуациях подготовки, проведения, анализа основных школьных дел, мероприятий, их отношениями с обучающимися разных возрастов, с педагогами и другими взрослыми с последующей корректировкой организации взаимодействия с обучающимися.

**Внешкольные мероприятия**

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий предусматривает:

* общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнёрами школы;
* внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в общеобразовательной организацииучебным предметам, курсам, модулям;
* экскурсии, походы выходного дня (в музей, кинотеатр, драмтеатр, на предприятие и др.), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;
* литературные, экологические. туристические походы, экскурсии и т. п., организуемые педагогами, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся для изучения историко-культурных мест, событий, биографий проживавших в этой местности российских поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны и др.;
* социальные проекты – ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые школьниками и педагогами комплексы дел (благотворительной, экологической, патриотической, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего школу социума. Например, патриотическая акция «Бессмертный полк» (проект запущен по инициативе и при непосредственном участии школы, с 9 мая 2016 года шествие жителей г. Старый Оскол с портретами ветеранов Великой Отечественной войны проходит ежегодно) и др.;
* участие во всероссийских акциях, посвященных значимым отечественным и международным событиям.

**Организация предметно-пространственной среды**

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды предусматривает совместную деятельность педагогов, обучающихся, других участников образовательных отношений по её созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе:

− оформление внешнего вида здания, фасада, холла при входе в общеобразовательную организацию государственной символикой Российской Федерации;

− организацию и проведение церемоний поднятия (спуска) государственного флага Российской Федерации;

− размещение карт России, регионов, муниципальных образований (современных и исторических, точных и стилизованных, географических, природных, культурологических, художественно формленных, в том числе материалами, подготовленными обучающимися с изображениями значимых культурных объектов местности, региона, России, памятных исторических, гражданских, народных мест почитания, портретов выдающихся государственных деятелей России, деятелей культуры, науки, производства, искусства, военных, героев и защитников Отечества;

− разработку, оформление, поддержание, использование в воспитательном

процессе парты памяти с именем Героя;

− оформление и обновление «мест новостей», стендов в помещениях (лестничный пролёт, рекреации), сообщества школы в ВК, содержащих в доступной, привлекательной форме новостную информацию позитивного гражданско-патриотического, духовно-нравственного содержания, фотоотчёты об интересных событиях, поздравления педагогов и обучающихся и т. п.;

− подготовку и размещение регулярно сменяемых экспозиций творческих работ обучающих в разных предметных областях, демонстрирующих их способности ,знакомящих с работами друг друга;

− поддержание эстетического вида и благоустройство всех помещений в общеобразовательной организации, доступных и безопасных рекреационных зон, озеленение территории при общеобразовательной организации;

− разработку, оформление, поддержание и использование игровых пространств, спортивных и игровых площадок, зона отдыха;

− деятельность классных руководителей вместе с обучающимися, их родителями по благоустройству, оформлению классных кабинетов, пришкольной территории;

− разработку и оформление пространств проведения значимых событий, праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров (событийный дизайн, интерактивные локации);

− публикацию тематических постов в сообществе школы в ВК (новости, полезная информация, информация патриотической и гражданской направленности);

− разработку и обновление материалов (стендов, плакатов), акцентирующих внимание обучающихся на важных для воспитания ценностях, правилах, традициях, укладе общеобразовательной организации, актуальных вопросах профилактики и безопасности.

**Взаимодействие с родителями (законными представителями)**

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе. Реализация воспитательного потенциала взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся предусматривает:

* создание и деятельность в общеобразовательной организации, в классах представительных органов родительского сообщества (Совета родителей общеобразовательной организации, классов), участвующих в обсуждении и решении вопросов воспитания и обучения, деятельность представителей родительского сообщества в Управляющем совете общеобразовательной организации;
* тематические родительские собрания в классах, общешкольные родительские собрания по вопросам воспитания, взаимоотношений обучающихся и педагогов, условий обучения и воспитания;
* родительские дни, в которые родители (законные представители) могут посещать уроки и внеурочные занятия;
* проведение тематических собраний (в том числе по инициативе родителей), на которых родители могут получать советы по вопросам воспитания, консультации психологов, врачей, социальных работников, служителей традиционных российских религий, обмениваться опытом;
* педагогическое просвещение родителей по вопросам воспитания детей, в ходе которого родители получают рекомендации классных руководителей и обмениваются собственным творческим опытом и находками в деле воспитания детей;
* родительские классные интернет-сообщества, группы в соцсетях с участием педагогов, на которых обсуждаются интересующие родителей вопросы, согласуется совместная деятельность;
* взаимодействие с родителями посредством школьного сайта, школьного аккаунта в соцсети: размещается информация, предусматривающая ознакомление родителей, школьные новости
* привлечение родителей (законных представителей) к подготовке и проведению классных и общешкольных мероприятий;
* при наличии среди обучающихся детей-сирот, оставшихся без попечения родителей, приёмных детей целевое взаимодействие с их законными представителями.

***На индивидуальном уровне:***

- обращение к специалистам по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций;

- психолого-педагогическое сопровождение семей детей-мигрантов;

- участие родителей в педагогических консилиумах, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного ребенка;

- индивидуальное консультирование c целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей.

***На групповом уровне:***

- общешкольный родительский комитет и Совет Учреждения, участвующие в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и социализации их обучающихся;

- общешкольные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания обучающихся;

- информирование родителей (законных представителей) о жизни школы, актуальных вопросах воспитания, ответственности за воспитание через сообщество Школы в социальной сети «ВКонтакте», чаты в мессенджерах, школьном сайте;

- семейный всеобуч, на котором родители могли бы получать ценные рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания обучающихся.

**Профилактика и безопасность**

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в школе предусматривает:

* организацию деятельности педагогического коллектива по созданию в школе эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;
* проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.);
* проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, конфликтологов, коррекционных педагогов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и т. д.);
* разработку и реализацию индивидуальных профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением; организацию межведомственного взаимодействия;
* вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков в школе и в социокультурном окружении с педагогами, родителями, социальными партнёрами (антинаркотические, антиалкогольные, против курения, вовлечения в деструктивные детские и молодёжные объединения, культы, субкультуры, группы в социальных сетях; по безопасности в цифровой среде, на транспорте, на воде, безопасности дорожного движения, противопожарной безопасности, антитеррористической и антиэкстремистской безопасности, гражданской обороне и т. д.);
* организацию превентивной работы с обучающимися со сценариями социально одобряемого поведения, по развитию навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативным воздействиям, групповому давлению;
* профилактику правонарушений, девиаций посредством организации деятельности, альтернативной девиантному поведению — познания, испытания себя (походы, спорт), значимого общения, творчества, деятельности;
* предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в школе маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, с агрессивным поведением и др.);
* профилактику расширения групп, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, социально неадаптированные дети-мигранты, обучающиеся с ОВЗ и т. д.).

**Социальное партнёрство**

Реализация воспитательного потенциала социального партнёрства предусматривает:

* участие представителей организаций-партнёров, в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы (дни открытых дверей, государственные, региональные, школьные праздники, торжественные мероприятия и т. п.);
* участие представителей организаций-партнёров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;
* проведение на базе организаций-партнёров отдельных уроков, занятий, внешкольных мероприятий, акций воспитательной направленности;
* проведение открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских) с представителями организаций-партнёров для обсуждений актуальных проблем, касающихся жизни общеобразовательной организации, муниципального образования, региона, страны;
* реализация социальных проектов, совместно разрабатываемых обучающимися, педагогами с организациями-партнёрами благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и т. д. направленности, ориентированных на воспитание обучающихся, преобразование окружающего социума, позитивное воздействие на социальное окружение.

Социальными партнерами МБОУ «СОШ №12 с УИОП» являются: МБУДО «Центр дополнительного образования «Одаренность», МБУДО «ЦДО «Перспектива», Старооскольский краеведческий музей, МБУ ДПО «СОИРО», МБУ ДО «ЦЭБО», ОДН УМВД России по г. Старый Оскол, «ОГБУЗ «Старооскольский центр специализированной медицинской помощи психиатрии и психиатрии-наркологии».

**Самоуправление**

Поддержка детского самоуправления в школе помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а школьникам - предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни. Поскольку учащимся младших и подростковых классов не всегда удается самостоятельно организовать свою деятельность, детское самоуправление иногда и на время может трансформироваться (посредством введения функции педагога-куратора) в детско-взрослое самоуправление.

Детское самоуправление ДОО «Миллениум РДДМ» в школе осуществляется следующим образом.

*На уровне школы*:

* через деятельность выборного Совета старшеклассников, создаваемого для учета   
  мнения школьников по вопросам управления образовательной организацией и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы. Совет старшеклассников вправе исполнять функции представительного органа, целью которого является учет мнения учащихся при принятии локальных нормативных актов МБОУ«СОШ №12 с УИОП», затрагивающих их интересы. Решения Совета старшеклассников являются правомочными, если на заседании присутствовало не менее двух третей членов Совета старшеклассников и, если за него проголосовало простое большинство от числа присутствующих членов указанного совета старшеклассников. Решения, принятые Советом старшеклассников, в обязательном порядке доводятся до членов всех классных коллективов. Совет старшеклассников отвечает за проведение тех или иных конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций соревнований, конкурсов, фестивалей, капустников, флешмобов и т.п.;
* через деятельность Совета командиров, объединяющего командиров 2 – 11 классов для облегчения распространения значимой для школьников информации и получения обратной связи от классных коллективов;
* участие в деятельности службы школьной медиации по урегулированию конфликтных ситуаций в школе обучающихся 10-11-х классов, прошедших обучение по дополнительной общеобразовательной (общеразвивающей) программе «Развитие конфликтологической компетентности» муниципального проекта «Школа медиатора».

*На уровне классов:*

* через деятельность выборных по инициативе и предложениям учащихся класса лидеров (дежурных командиров), представляющих интересы класса в общешкольных делах и призванных координировать его работу с работой общешкольных органов самоуправления и классных руководителей;
* через деятельность выборных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы класса (например: штаб спортивных дел, штаб творческих дел, штаб работы с младшими ребятами, вожатые);
* через организацию на принципах самоуправления жизни детских групп, отправляющихся в походы, экспедиции, на экскурсии, осуществляемую через систему распределяемых среди участников ответственных должностей.

*На индивидуальном уровне:*

* через вовлечение школьников в планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел;
* через реализацию школьниками, взявшими на себя соответствующую роль, функций по контролю за порядком и чистотой в классе, уходом за классной комнатой, комнатными растениями, оформление классного уголка, оформление классной летописи и т.п.

**Профориентация**

Совместная деятельность педагогов и школьников по направлению «профориентация» включает в себя профессиональное просвещение школьников; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников. Задача совместной деятельности педагога и ребенка - подготовить школьника к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности. Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность школьника к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности.

Эта работа осуществляется через:

* циклы профориентационных часов общения, направленных на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего: «Ты и твоя будущая профессия», «Профессия твоих родителей», «Все профессии важны, все профессии нужны», «Мир профессий», «Познай самого себя», «Какие факторы оказывают значительное внимание на выбор профессии. Анкетирование», «Профориентация и медицинская профконсультация», «Мотивы выбора профессии», «Психологические характеристики профессий», «Они учились в нашей школе», «Профессии с большой перспективой», «Как стать гением. Жизненная стратегия творческого человека»;
* профориентационные игры: симуляции, деловые игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональной деятельности;
* экскурсии на предприятия города (АО «ОЭМК», АО «"Стойленский горно-обогатительный комбинат», ООО «ОСМиБТ», Группа компаний «Славянка», «Старооскольский завод автотракторного электрооборудования им.А.М.Мамонова» (СОАТЭ), Агропромышленный холдинг «Авида» и другие), дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;
* посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, тематических профориентационных парков, профориентационных лагерей, дней открытых дверей в средних специальных учебных заведениях и вузах (Старооскольский медицинский колледж, Старооскольский агротехнологический техникум, Старооскольский техникум кооперации, экономики и права, Старооскольский техникум технологий и дизайна, Белгородский государственный национальный исследовательский университ, Национальный исследовательский технологический университет «МИСиС», Российский государственный геологоразведочный университет им. С. Орджоникидзе, ОГАПОУ «СИТТ»);
* совместное с педагогами изучение интернет ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования, прохождение онлайн курсов по интересующим профессиям и направлениям образования;
* участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет: просмотр лекций, решение учебно-тренировочных задач, участие в мастер классах, посещение открытых уроков– онлайн - уроки финансовой грамотности (регистрация пользователей на платформе проекта «Билет в будущее»-8-9 классы; тестирование на платформе проекта «Билет в будущее», Всероссийские открытые уроки на портале «ПроеКТОриЯ» -8-9 классы);
* индивидуальные консультации психолога для школьников и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии;
* освоение школьниками основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включенных в основную образовательную программу школы, или в рамках курсов дополнительного образования.

**Профилактика негативных проявлений среди детей и подростков. Правовое просвещение**

Профилактическую работу в образовательной организации осуществляют классный руководитель, учителя, педагог-психолог, социальный педагог, заместитель директора, приглашенные специалисты.

Школа организует профилактическую работу с коллективом класса; индивидуальную работу с обучающимися; работу с педагогическим коллективом; работу с родителями обучающихся или их законными представителями, организациями профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних. В реализации деятельности специалисты учитывают возрастные и личностные особенности обучающихся.

Совместная деятельность педагогов и обучающихся по направлению «Профилактика негативных проявлений среди детей и подростков» включает в себя мероприятия, направленные на профилактику безнадзорности, правонарушений и преступлений школьников; формирование правовой культуры, законопослушного поведения и гражданской ответственности; воспитание основ безопасности жизнедеятельности человека, проявления толерантности по отношению к окружающим, правовое просвещение.

***Работа с классным коллективом:***

проведение классных часов, тренингов, праздников, конкурсов, соревнований на темы, касающиеся правового просвещения, законопослушного поведения, основ безопасности жизнедеятельности;

инициирование и поддержка участия класса в профилактических мероприятиях, оказание необходимой помощи в их подготовке, проведении и анализе (месячник безопасности, флешмобы, выставки, соревнования, беседы, акции и другие формы досуга);

проведение профилактических мероприятий, в том числе приуроченных к знаменательным всероссийским или международным датам – День профилактики / профилактическая неделя (содержание может включать проведение классных часов, бесед по теме дня, тренинги, дискуссии и др.);

знакомство с деятельностью школьной службы примирения;

профилактическая работа с обучающимися по недопущению размещения негативной информации в социальных сетях, мониторинг страниц обучающихся в социальных сетях;

организация социально-значимой деятельности через реализацию программ курсов внеурочной деятельности, проектов;

ведение социального паспорта класса;

раннее выявление обучающихся с проявлениями отклоняющегося поведения;

вовлечение обучающихся в систему дополнительного образования с целью организации занятости в свободное время.

В классном помещении на стендах размещается информация, касающаяся вопросов правового просвещения, в том числе памятки, буклеты.

***Индивидуальная работа с обучающимися:***

наблюдение педагогов за поведением обучающихся и выявление несовершеннолетних, которым необходимы индивидуальное психолого-педагогическое сопровождение и организация индивидуальной профилактической работы; проведение диагностик, направленных на выявление различных форм отклоняющегося поведения;

посещение классным руководителем, педагогом-психологом, социальным педагогом уроков с целью выяснения уровня подготовки обучающихся к занятиям;

оказание индивидуальной социально-психологической (проведение занятий с педагогом-психологом, социальным педагогом) и педагогической помощи несовершеннолетним, имеющим отклонения в развитии или поведении, либо проблемы в обучении (через профилактические беседы);

составление социально-психологических карт на учащихся и планов индивидуально-профилактической работы с обучающимися, состоящими на персонифицированном учете;

разработка и реализация программ наставничества с обучающимися, состоящими на различных учетах (ВШК, ПДН, КДН и ЗП);

мониторинг личных страниц в социальных сетях подростков, стоящих на учете в ПДН, КДН и ЗП;

организация мероприятий, направленных на устранение причин отклоняющегося поведения несовершеннолетних, на разобщение и переориентацию групп несовершеннолетних антиобщественной направленности;

составление характеристик на обучающихся (по запросу);

организация занятости детей во внеурочное время, в период каникул;

организация летнего отдыха и летнего трудоустройства обучающихся;

посещения семей на дому (по необходимости).

***Работа с педагогическим коллективом:***

консультации классного руководителя, учителей-предметников по вопросам профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних, изменениях в законодательстве;

проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса, отдельных обучающихся;

привлечение учителей к участию в профилактических мероприятиях для обучающихся и их родителей;

привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в профилактической работе;

организация деятельности Совета профилактики (с привлечением родителей и органов профилактики).

***Работа с родителями обучающихся или их законными представителями:***

организация родительских собраний(в классе или в школе), на которых обсуждаются наиболее острые проблемы безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних, безопасности жизнедеятельности человека;

привлечение членов семей школьников к организации профилактических мероприятий;

повышение правовой грамотности родителей через организацию деятельности правового лектория;

привлечение родителей к совместной организации досуговой деятельности обучающихся;

организация в классе и школе праздников, конкурсов, соревнований, направленных на профилактику безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних с включением в их подготовку и проведение родителей обучающихся;

психолого-педагогическое консультирование родителей по актуальным вопросам воспитания и обучения детей;

организация деятельности родительского патруля;

организация деятельности семейных клубов и других родительских объединений;

выявление семей, находящихся в социально опасном положении, и оказание им консультативной помощи в обучении и воспитании детей;

помощь родителям в регулировании отношений между родителями, детьми, администрацией школы и учителями-предметниками;

информирование родителей о сложных/конфликтных ситуациях в классе и школе;

анкетирование родителей по вопросам обучения и воспитания детей, профилактики безнадзорности и правонарушений и пр.

***Работа с органами и учреждениями профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних:***

планирование системы мероприятий, направленных на профилактику правонарушений несовершеннолетних, формирование основ законопослушного поведения обучающихся;

информирование администрации и педагогов образовательной организации о семьях, которым необходима индивидуальная профилактическая помощь;

реализация мероприятий, включенных в планы индивидуальной профилактической работы;

передача тревожной информации в районные социальные службы по семьям СОП и группы «риска».

участие в проведении классных часов и иных мероприятий на темы, касающиеся правового просвещения и других направлений профилактической работы;

участие в деятельности родительского патруля;

участие в проведении родительских собраний, занятий по правовому просвещению педагогов и родителей обучающихся;

участие в деятельности Совета профилактики.

**Отдых и оздоровление детей**

Модуль предполагает восстановление физического и психического здоровья в благоприятных природных и социокультурных условиях, освоение способов восстановления и укрепление здоровья, формирование ценностного отношения к собственному здоровью, способов его укрепления и т.п

Основными составляющими здорового образа жизни являются: оптимальный уровень двигательной активности, рациональное питание, соблюдение режима дня, личная гигиена, соблюдение правил поведения, позволяющих избежать травм и других повреждений.

Система мероприятий в детском лагере, направленных на воспитание ответственного отношения у детей к своему здоровью и здоровью окружающих, включает:

* физкультурно-спортивных мероприятия: зарядка, спортивные соревнования, эстафеты, спортивные часы;
* спортивно-оздоровительные события и мероприятия на свежем воздухе
* просветительские беседы, направленные на профилактику вредных привычек и привлечение интереса детей к занятиям физкультурой и спортом;
* встречи с известными (интересными) людьми - общественными деятелями, деятелями спорта, культуры и искусства и др.

**РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ**

**3.1 Кадровое обеспечение**

Для кадрового потенциала школы характерна стабильность состава. Все педагоги — специалисты с большим опытом педагогической деятельности. Профессионализм педагогических и управленческих кадров имеет решающую роль в достижении главного результата – качественного и результативного воспитания.

Удельный вес численности педагогических работников, прошедших курсы повышения квалификации за последние 5 лет составил 100%. Удельный вес численности учителей, прошедших курсы повышения квалификации в соответствии с ФГОС НОО и ООО в общей численности учителей составляет 100% от общего количества педагогических работников. Это свидетельствует о благоприятном климате в коллективе, о целенаправленном желании педагогов повысить свой профессиональный уровень.

В школе запланированы и проводятся мероприятия, направленные на повышение квалификации педагогов в сфере воспитания, организацию научно-методической поддержки и сопровождения педагогов с учетом планируемых потребностей образовательной системы ОУ и имеющихся у самих педагогов интересов.

Запланировано прохождение курсов для классных руководителей по программе «Разговоры о важном»

Педагоги регулярно повышают педагогическое мастерство через:

* курсы повышения квалификации;
* регулярное проведение и участие в семинарах, вебинарах, научно-практических конференциях;
* изучение научно-методической литературы;
* знакомство с передовыми научными разработками и российским опытом.

Ведется работа школьного методического объединения классных руководителей.

Кадровый состав школы:

* директор школы
* заместитель директора, курирующий воспитательную работу
* заместители директора по учебной работе
* советник директора по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями
* классные руководители
* педагог-организатор
* социальный педагог
* педагог-психолог.

**3.2 Нормативно-методическое обеспечение**

Школьные нормативно-правовые акты по вопросам воспитательной деятельности <https://shkola12staryjoskol-r31.gosweb.gosuslugi.ru>

* [Устав школы](http://5schooloren.ucoz.ru/dok/ustav.doc)
* [Локальные акты:](http://5schooloren.ucoz.ru/svedenia/polozhenija.rar)
* Положение о Совете обучающихся
* Положение о методическом объединении классных руководителей
* Положение о содействии деятельности общественных объединений обучающихся, родителей (законных представителей несовершеннолетних обучающихся), осуществляемой в ОО и незапрещенной законодательством РФ
* Положение о Совете родителей
* Положение о внеурочной деятельности
* Положение о волонтерском движении
* Положение о классном руководстве
* Положение о предупреждении правонарушений среди обучающихся
* Положение о Совете по профилактике правонарушений среди обучающихся
* Положение о правилах поведения обучающихся
* Положение о работе с одаренными детьми
* Положение по использованию и включению в процесс обучения и воспитания государственных символов РФ»
* Положение о первичном отделении РДДМ и др.

**3.3 Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями**

Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

* налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в общеобразовательной организации;
* формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
* построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;
* обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся, содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями необходимо ориентироваться на:

– формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;

– создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся с особыми образовательными потребностями и их сверстников, с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагогов-психологов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов;

– личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности обучающихся с особыми образовательными потребностями.

**3.4 Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся**

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешностиобучающихсяпризванаспособствоватьформированиюуобучающихсяориентациинаактивнуюжизненную позицию, инициативность; максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях. Поощрения выносятся за достижения в области творческой, интеллектуальной, общественной и спортивной деятельности.

Система проявлений активной жизненной позиции поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

- публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении через сайт школы, социальные сети) проведение награждений на еженедельной общешкольной линейке);

- соответствия процедур награждения укладу жизни школы, специфической символике, выработанной и существующей в укладе школы (вручение благодарностей, грамот, дипломов, поощрительных подарков производится в торжественной обстановке, на праздничных мероприятиях, возможно в присутствии родительской общественности, педагогов-наставников награждаемых);

- прозрачности правил поощрения, соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);

- сочетании индивидуального и коллективного поощрения (использование индивидуальных наград, и коллективных дает возможность стимулировать как индивидуальную, так и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими награду и не получившими ее);

- привлечении к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учетом наличия ученического самоуправления), сторонних организаций, их статусных представителей;

- дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

В школе применяются следующие формы поощрения:

- похвальный лист «За отличные успехи в учении»;

- похвальная грамота «За особые успехи в изучении отдельных предметов»;

- похвальная грамота «Лучшему классу года»;

- награждение благодарностями за активное участие в волонтерских и др.акциях;

- награждение грамотами за победу или призовое место с указанием уровня достижений обучающихся в конкурсах рисунков, плакатов, исследовательских работ, проектов, спортивных соревнованиях и т.п.

- награждение родителей (законных представителей) обучающихся благодарственными письмами за хорошее воспитание детей и оказанную поддержку в проведении школьных дел.

Кроме того, практикуется такая форма поощрения проявлений активной жизненной позиции обучающихся и социальной успешности, как благотворительная поддержка.

Использование всех форм поощрений, а также привлечение благотворителей (в том числе из родительского сообщества), их статус, акции, деятельность соответствуют укладу школы, цели, задачам, традициям воспитания, могут согласовываться с представителями родительского сообщества.

**3.5 Анализ воспитательного процесса**

Анализ воспитательного процесса осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами результатов воспитания, личностными результатами обучающихся на уровне начального общего образования, установленного ФГОС НОО.

Основным методом анализа воспитательного процесса в МБОУ «СОШ №12 с УИОП» является ежегодный самоанализ воспитательной работы с целью выявления основных проблем и последующего их решения, с привлечением (при необходимости) внешних экспертов, специалистов.

Основные принципы самоанализа воспитательной работы:

– взаимное уважение всех участников образовательных отношений;

– приоритет анализа сущностных сторон воспитания ориентирует на изучение прежде всего неколичественных, а качественных показателей, таких как сохранение уклада школы, качество воспитывающей среды, содержание и разнообразие деятельности, стиль общения, отношений между педагогами, обучающимися и родителями;

– развивающий характер осуществляемого анализа ориентирует на использование результатов анализа для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников (знания и сохранения в работе цели и задач воспитания, умелого планирования воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания совместной деятельности с обучающимися, коллегами, социальными партнёрами);

– распределённая ответственность за результаты личностного развития обучающихся ориентирует на понимание того, что личностное развитие — это результат как организованного социального воспитания, в котором школа участвует наряду с другими социальными институтами, так и стихийной социализации и саморазвития.

Основные направления анализа воспитательного процесса:

1. Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся. Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся в каждом классе, выявляемая при помощи тестирования. (Методика диагностики личностного роста (авторы И.В.Кулешова, П.В.Степанов, Д.В.Григорьев) Мониторинг и анализ проводятся классными руководителями вместе с заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-психологом, социальным педагогом, при наличии) с последующим обсуждением результатов на методическом объединении классных руководителей или педагогическом совете. Основным способом получения информации об уровне сформированности личностных результатов воспитания, социализации и саморазвития, обучающихся является педагогическое наблюдение, которое осуществляется в течение всего учебного года как в режиме обычной жизнедеятельности классного коллектива, так и в специально создаваемых педагогом ситуаций ценностного и нравственного выбора. В конце учебного года результаты педагогического наблюдения фиксируются в индивидуальных картах.

Полученные результаты анализируются в сравнении с результатами предыдущего учебного года, выявляются наиболее проблемные направления воспитания на уровне классного коллектива, параллели, уровне образования, Школы; планируется работа по устранению проблемных направлений на следующий учебный год на уровне класса, школы. При проведении анализа внимание педагогов сосредоточивается на вопросах: насколько сформированы те или иные личностные результаты и ценностные ориентации у обучающихся и класса в целом, какие проблемы, затруднения в личностном развитии обучающихся удалось решить за прошедший учебный год; какие проблемы, затруднения решить не удалось и почему; какие новые проблемы, трудности появились, над чем предстоит работать педагогическому коллективу.

2. Состояние совместной деятельности обучающихся и взрослых. Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности обучающихся и взрослых в соответствии с модулями данной программы. Анализ проводится заместителем директора по воспитательной работе советником директора по воспитанию, педагогом-психологом, социальным педагогом, классными руководителями с привлечением родительских активов класса, Родительского совета школы.

Способами получения информации о состоянии организуемой совместной деятельности обучающихся и педагогических работников является анкетирование, беседы с обучающимися и их родителями (законными представителями), педагогическими работниками.

Результаты обсуждаются на заседании методических объединений классных руководителей или педагогическом совете. Внимание сосредоточивается на вопросах, связанных с качеством:

− Проводимых основных школьных дел;

− Деятельности классных руководителей и их классов;

− Реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;

−Организуемой внеурочной деятельности обучающихся;

−Взаимодействия с родительским сообществом;

−Деятельности ученического самоуправления;

−Деятельности по профориентации обучающихся;

− Деятельности по профилактике и безопасности;

− Внешкольных мероприятий;

− Создания и поддержки предметно-пространственной среды;

− Реализации потенциала социального партнёрства.

Итогом самоанализа является перечень выявленных проблем, над решением которых предстоит работать педагогическому коллективу. Итоги самоанализа оформляются в виде отчёта, составляемого заместителем директора по воспитательной работе (совместно с советником директора по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями) в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом или иным коллегиальным органом управления в школе.

**Приложение 1**

**Календарный план воспитательной работы МБОУ «СОШ №12 с УИОП»**

**на 2023 – 2024 учебный год**

**уровень начального общего образования**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Урочная деятельность** | | | | |
| **№ п/п** | **Дела, события, мероприятия** | **Классы** | **Сроки** | **Ответственные** |
| 1 | День памяти А.С.Пушкина | 2 | Октябрь | Классные руководители |
| 2 | Где живет семья? | 1 | Ноябрь | Классные руководители |
| 3 | Конкурс живописи к  Международному дню инвалидов | 1 – 4 | Декабрь | Учитель ИЗО |
| 4 | «Играем вместе!» (народные  подвижные игры) | 3 | Декабрь | Классные руководители |
| 5 | День защитников Отечества | 2, 3, 4 | Февраль | Классные руководители |
| 6 | Наша родная армия. Открытка-  звезда | 3 | Февраль | Классные руководители |
| 7 | Праздник «Прощай, Азбука!» | 1 | Февраль | Классные руководители |
| 8 | Всероссийская неделя музыки для  детей и юношества | 1 – 4 | Март | Учитель музыки, классные руководители |
| 9 | Международный женский день | 1 | Март | Классные руководители |
| 10 | «А ну-ка девочки!» | 1 – 4 | Март | Классные руководители |
| 11 | Международный День птиц | 1 | Апрель | Классные руководители |
| 12 | Гагарин – сын Земли | 4 | Апрель | Классные руководители |
| 13 | Вечер сказок | 1 – 4 | Апрель | Классные руководители |
| 14 | Всероссийский открытый урок  ОБЖ (день пожарной охраны) | 1 – 4 | 30.04 | Преподаватель-организатор ОБЖ, классные руководители |
| 15 | Мероприятие «Наша дружная  семья», посвященное к  Международному дню семьи | 1 | Май | Классные руководители |
| **Внеурочная деятельность** | | | | |
| **№ п/п** | **Название курса** | **Классы** | **Количество часов в неделю** | **Ответственные** |
| 1 | «Разговоры о важном» | 1 | 1 | Классные руководители |
| 2 | Программа развития социальной активности обучающихся начальных классов «Орлята России» | 1 | 1 | Классные руководители |
| 3 | «Основы логики и алгоритмики» | 1 | 1 | Классные руководители |
| 4 | «Разговоры о важном» | 2 – 4 | 1 | Классные руководители |
| 5 | Программа развития социальной активности обучающихся начальных классов «Орлята России» | 2 – 4 | 2 | Классные руководители |
| 6 | «Основы логики и алгоритмики» | 2 – 4 | 1 | Классные руководители |
| 7 | «Учение с увлечением!» | 2 – 4 | 3 | Классные руководители |
| **Школьный музей** | | | | |
| **№ п/п** | **Дела, события, мероприятия** | **Классы** | **Сроки** | **Ответственные** |
| 1 | Музейный урок, посвященный, Дню солидарности в борьбе с терроризмом «Мы помним тебя, Беслан» | 1 – 4 | 04.09 | Руководитель музея, классные руководители |
| 2 | Тематический праздник «День мира» | 1 – 4 | 20.09 | Руководитель музея, классные руководители |
| 3 | День памяти жертв политических репрессий | 1 – 4 | 30 октября | Руководитель музея, классные руководители |
| 4 | Классные часы «Мы  - один народ! У нас – одна держава!» | 1 – 4 | Ноябрь | Руководитель музея, классные руководители |
| 5 | Конкурс чтецов «Мы о России будем говорить» | 1 – 4 | Ноябрь | Библиотекарь |
| 6 | Уроки мужества, посвященные Дню неизвестного солдата «Имя твое неизвестно, подвиг твой бессмертен» | 1 – 4 | 5.12 | Руководитель музея, классные руководители |
| 7 | Уроки мужества, посвященные Дню героев Отечества | 1 – 4 | 09.12 | Руководитель музея, классные руководители |
| 8 | Классные часы, посвященные Дню конституции России | 1 – 4 | 12.12 | Руководитель музея, учителя начальных классов |
| 9 | Один день армейской жизни, посвященный Дню защитников Отечества | 1 – 4 | Февраль | Руководитель музея, классные руководители |
| 10 | Классные часы, посвященные Дню космонавтики | 1 – 4 | Апрель | Руководитель музея, учителя начальных классов |
| 11 | Вахта памяти, посвященная Дню Победы | 1 – 4 | Май | Руководитель музея, классные руководители |
| **Классное руководство** | | | | |
| 1 | Классные часы о воспитании  личности в коллектива: «Добро и  зло», «Законы жизни школьного  коллектива» | 1 – 4 | Согласно  воспитательн  ому плану  классного  руководителя | Классные руководители |
| 2 | Классные часы и беседы ко Дню  народного Единства «Пока мы  едины» | 1 – 4 | Ноябрь | Классные руководители |
| 3 | Рекомендуемые классные часы:  «Символы России в наших  сердцах», «Здесь России моей  начало», «Гордимся славою  героев», «Твои права и  обязанности», «В этом мире все  равны». Всемирный день прав  ребенка. | 1 – 4 | Ноябрь | Классные руководители |
| 4 | Классные часы ко Дню инвалидов | 1 – 4 | Декабрь | Классные руководители |
| 5 | Классные часы ко Дню защитника  Отечества:  «Ветераны ВОВ  «Они сражались за Родину»  «Моя Россия, моя страна!»  «Чтоб Защитником стать»  «Герои живут рядом»  «О чём рассказала награда?»  «Пионеры-герои» | 1 – 4 | По отдельному плану | Классные руководители |
| 6 | Классные часы: «Правила  поведения в опасных ситуациях.  Животные и растения вокруг нас»;  «Предвидеть опасность, при  возможности - избегать  ее, при необходимости-  действовать» (Инструктаж перед  каникулами) | 1 – 4 | Май | Классные руководители |
| **Основные школьные дела** | | | | |
| 1 | Праздник «День Знаний»: торжественная  линейка | 1 – 4 | 1 сентября | Заместитель директора, педагог-организатор, классные руководители |
| 2 | Орлята России | 1 – 4 | В течение года | Классные руководители, советник по воспитанию |
| 3 | «День солидарности в борьбе с  терроризмом» с демонстрацией презентаций и видеофильмов. День окончания Второй мировой войны | 1 – 4 | 4 сентября | Классные руководители |
| 4 | Праздник, посвященный Дню  пожилого человека | 1 – 4 | 1 октября | Заместитель директора, педагог-организатор |
| 5 | День защиты животных | 1 – 4 | 4 октября | Классные руководители |
| 6 | Праздник «Спасибо Вам,  учителя!» | 1 – 4 | 5 октября | Классные руководители |
| 7 | День отца | 1 – 4 | 3 воскресенье октября | Классные руководители |
| 8 | Международный день школьных  библиотек | 1 – 4 | Октябрь | Библиотекарь |
| 9 | Мероприятие ко Дню  толерантности «Давайте жить  дружно!» | 1 – 4 | Ноябрь | Педагог-организатор,  классные руководители |
| 10 | Праздничный концерт,  посвященный Дню матери | 1 – 4 | Ноябрь | Заместитель директора, педагог-организатор |
| 11 | День добровольца (волонтера) в России | 1 – 4 | Декабрь | Классные руководители |
| 12 | Новогодний праздник  «Новогодняя сказка» | 1 – 4 | Декабрь | Классные руководители |
| 13 | Рождество Христово | 1 – 4 | 7 января | Классные руководители |
| 14 | День российского студенчества | 1 – 4 | Январь | Классные руководители |
| 15 | Час памяти «Блокада Ленинграда» | 1 – 4 | Январь | Классные руководители |
| 16 | День русской науки | 1 – 4 | 8 февраля | Классные руководители |
| 17 | Международный день родного языка | 1 – 4 | Февраль | Классные руководители |
| 18 | Смотр военно-патриотической  песни «И вечны Родина, долг,  честь!» | 1 – 4 | Февраль | Классные руководители |
| 19 | Международный женский день | 1 – 4 | Март | Классные руководители |
| 20 | День воссоединения Крыма с Россией | 1 – 4 | 18 марта | Классные руководители |
| 21 | День Космонавтики Гагаринский  урок «Космос-это мы» | 1 – 4 | 12 апреля | Классные руководители |
| 22 | Праздник Весны и Труда | 1 – 4 | Май | Классные руководители |
| 23 | Митинг, посвященный Дню  Победы | 1 – 4 | Май | Заместитель директора |
| 24 | Победный марафон:  -тематические классные часы;  - встречи с ветеранами тыла  -экскурсии в школьный  краеведческий музей  -патронатные акции;  -участие в акции «Бессмертный  полк»  - Вахта Памяти; | 1 – 4 | Май | Заместитель директора, классные руководители, педагог-организатор |
| 25 | День славянской письменности и культуры | 1 – 4 | Май | Классные руководители |
| 26 | Праздник «Прощай, начальная  школа!» | 4 | Май | Заместитель директора, классные руководители |
| 27 | Операция «Кормушка» | 1 – 4 | В течение года | Классные руководители |
| 28 | День детской организации | 1 – 4 | 19 мая | Заместитель директора |
| **Внешкольные мероприятия** | | | | |
| 1 | Посещение городского и других музеев, виртуальные экскурсии | 1 – 4 | В течение  года | Классные руководители |
| 2 | Экскурсия в школьный музей | 1 – 4 | В течение  года | Классные руководители |
| 3 | Сезонные экскурсии на природу | 1 – 4 | В течение  года | Классные руководители |
| 4 | Посещение театральных представле  ний, кинотеатров и т.д. | 1 – 4 | В течение  года | Классные руководители |
| 5 | Участие в концертных программах и театральных представлениях | 1 – 4 | В течение  года | Классные руководители |
| **Предметно-пространственная среда** | | | | |
| 1 | Благоустройство кабинетов,  осуществляемое классными руководителями вместе  со школьниками своих классов.  Оформление классных уголков здоровья. | 1 – 4 | Сентябрь | Классные руководители |
| 2 | Благоустройство школьной территории | 1 – 4 | Апрель – май | Классные руководители |
| 3 | Оформление классов к школьным  Календарным событиям (День  знаний, Новый год, День защитника  Отечества,8 марта, День Победы) | 1 – 4 | В течение года | Классные руководители |
| **Взаимодействие с родителями (законными представителями)** | | | | |
| 1 | Общешкольное родительское собрание. | 1 – 4 | По отдельному графику | Заместитель директора, классные руководители |
| 2 | Проведение тематических родительских собраний по  формированию законопослушного поведения учащихся  -Беседы с родителями по профилактике ДТП на классных  родительских собраниях  -Выполнение закона о недопущении пребывания несовершеннолетних после 22.00 часов в общественных местах без сопровождения взрослых -Профилактика правонарушений и преступлений  -Как поступать в конфликтных ситуациях?  «Ответственность родителей за ненадлежащее воспитание и  обучение детей (Ст. 5. 35 КоАП РФ). | 1 – 4 | В течение года | Заместитель директора, классные руководители, социальный педагог, психолог, преподаватель -организатор ОБЖ |
| 3 | Проведение организационных классных собраний (выборы  классных родительских комитетов, планирование работы). Изучение мотивов и потребностей родителей.  Привлечение родителей в организации и проведении  внеклассных мероприятий, походов, экскурсий. Оформление социальных паспортов классов | 1 -4 | Август – сентябрь | Классные руководители |
| 4 | «Родительский патруль» | 1 – 4 | Ежемесячно | Классные руководители |
| 5 | Индивидуальные консультации | 1 – 4 | По мере  необходи мости | Администрация, социальный педагог, педагог-психолог, классные руководители |
| 6 | Работа Совета профилактики с  неблагополучными семьями по вопросам воспитания, обучения детей | 1 – 4 | По плану  Совета | Администрация, социальный педагог, педагог-психолог, классные руководители |
| 7 | Беседы с родителями по профилактике ДТП на классных  родительских собраниях | 1 – 4 | В течение года | Классные руководители |
| 8 | Родительский контроль питания | 1 – 4 | В течение года | Классные руководители |
| 9 | Индивидуальная работа с родителями по занятости детей в  летний период | 1 – 4 | Апрель – май | Классные руководители |
| **Профилактика и безопасность** | | | | |
| 1 | День солидарности в борьбе с  терроризмом | 1 – 4 | 4 сентября | Заместитель директора, педагог-организатор,  учитель ОБЖ, классные  руководители |
| 2 | Сверка списка обучающихся,  неблагополучных семей,  состоящих на ВШК, ПДН | 1 – 4 | 1 неделя  сентября | Социальный педагог |
| 3 | Сбор информации о детях и  семьях, состоящих на разных  формах учета, формирование  банка данных. Оформление  карточек учащихся, поставленных  на учет | 1 – 4 | В течение  года | Социальный педагог, инспектор, классные руководители |
| 4 | Сбор информации о занятости  обучающихся в кружках и секциях  учреждений дополнительного  образования (в том числе о  состоящих на разных формах  учета) | 1 – 4 | Сентябрь | Классные руководители |
| 5 | Рейды по неблагополучным  семьям, семьям учащихся труппы  риска. | 1 – 4 | В течение  года | Заместитель директора, социальный педагог, инспектор, классные руководители |
| 6 | Встречи и беседы с  представителями МВД , ГИБДД,  ПДН, ФАП и др. | 1 – 4 | В течение  года | Заместитель директора, социальный педагог, инспектор, классные руководители |
| **Социальное партнерство** | | | | |
| 1 | Тематические лектории, встречи с  врачами. Беседы с врачом:  «Закаливание, профилактика  Простудных и инфекционных  заболеваний» | 1 – 4 | В течение  года | Заместитель директора, классные руководители, фельдшер |
| 2 | Встречи и беседы с представителями МВД , ГИБДД | 1 – 4 | В течение  года | Заместитель директора, классные руководители, инспектор |
| 3 | Взаимодействие в работе с детьми,  на которых нужно обратить внимание | 1 – 4 | В течение  года | Классные руководители, инспектор ОДН |
| 4 | Профилактические беседы «Правила поведения в экстремальных условиях», «Правила поведения на водоемах в зимний, весенний период времени» и т.д. | 1 – 4 | В течение  года | Заместитель директора, классные руководители, сотрудник МЧС |
| 5 | Конкурс чтецов | 1 – 4 | Апрель | Заместитель директора, классные руководители, библиотекарь |
| **Самоуправление** | | | | |
| 1 | Выборы лидеров, активов классов, распределение обязанностей | 2 – 4 | 1 неделя сентября | Классные руководители |
| 2 | Конференция учащихся(отчёт лидера Д/О «Миллениум РДДМ»  о проделанной работе) | 2 – 4 | 1 неделя сентября | Классные руководители |
| 3 | Работа в соответствии с обязанностью | 2 – 4 | Ежемесячно | Классные руководители |
| 4 | Заседания советов органов детского самоуправления | 2 – 4 | 1 неделя сентября | Классные руководители |
| 5 | Круглый стол, планирование работы совета лидеров школы на  новый 2023-2024 учебный год | 2 – 4 | 1 неделя сентября | Классные руководители |
| 6 | Делегирование обучающихся для работы в Управляющем Совете школы. | 2 – 4 | В течение года | Классные руководители |
| 7 | Операция «Уголок» (проверка классных уголков, их  функционирование) | 2 – 4 | Ежемесячно | Классные руководители |
| 8 | Делегирование обучающихся для работы в штабе РДДМ | 2 – 4 | В течение года | Классные руководители |
| **Профориентация** | | | | |
| 1 | Экскурсии на предприятия | 1 – 4 | В течение года | Классные руководители |
| 2 | Цикл бесед, классных круглых столов по теме « Кем быть?» | 1 – 4 | В течение года | Классные руководители |
| **Профилактика негативных проявлений среди детей и подростков. Правовое просвещение** | | | | |
| 1 | Систематическое заседание Совета Профилактики | 1 – 4 | 1 раз в месяц и по мере  необходи  мости | Директор, заместитель директора, социальный педагог |
| 2 | Вовлечение учащихся, находящихся в ТЖС, СОП учащихся, требующих особого педагогического внимания. , находящихся в ТЖС, СОП учащихся, требующих особого  педагогического внимания. в кружки и секции | 1 – 4 | В течение года | Заместитель директора, социальный педагог, классные руководители |
| 3 | Проведение дней Здоровья | 1 – 4 | 1 раз в четверть | Классные руководители |
| 4 | Беседа с инспектором на тему: «Право и закон» | 1 – 4 | В течение года | Заместитель директора |
| 5 | Организация и проведение встреч с сотрудниками правоохранительных органов. | 1 – 4 | Ежеквартально | Заместитель директора |
| **Отдых и оздоровление детей** | | | | |
| 1 | Экскурсии, выходы на природу | 1 – 4 | В период работы школьного лагеря | Воспитатели |
| 2 | Посещение бассейна | 1 – 4 | В период работы школьного лагеря | Воспитатели |
| 3 | Проведение инструктажей по  безопасному поведению на  дорогах, Ж\Д путях, водоемах. | 1 – 4 | Перед каникулами | Классные руководители |
| 4 | Инструктаж учащихся по  правилам поведения в  общественных местах во  время школьных каникул. | 1 – 4 | Перед каникулами | Классные руководители |
| 5 | Посещение игровых, развлекательных площадок, центров | 1 – 4 | В период работы школьного лагеря | Воспитатели |